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南京不再提倡“右立左行”
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北京市特种设备检测中心事故办
主任张弟华告诉记者，“右立左行”从
两方面来说不具有合理性。一方面从
设计角度考虑，自动扶梯与普通的楼
梯不同，楼梯的台阶高度在16到17厘
米，而自动扶梯的台阶高度一般在24
厘米左右，远高于楼梯台阶高度。如

果在电梯上行走或跑动，很容易发生
人身安全事故；此外，从保障运行的
角度来说，长期右侧站立会对扶梯的
右侧造成比较大的磨损。“从安全角度
考虑，确实有必要改变以往右立左行
的倡导。”张弟华表示。

中国电梯协会秘书长张乐祥也表

示，“右立左行”带来的最大问题就是
安全问题。在他看来，公众乘坐扶梯
最大的误区就是“右立左行”，因为扶
梯上的台阶不符合人体功能学设计。
张乐祥认为，“右立左行”是一种“道
德绑架”，在扶梯上走动才是更不文明
的行为。

扶梯右立左行 过时的文明

新年伊始，河北邯郸市一位好民警王
萱淞为救人烫伤双脚的故事犹如一股暖
流，温暖了众人的心田。2016年12月31
日晚七时许，邯郸市区供暖主管道破裂后
路面出现大量积水。王萱淞在浓雾中蹚着
七八十摄氏度的热水往返了两趟，先后抱
出两名被困孩子。

两个孩子获救后，王萱淞感觉双脚疼
痛难忍，脱下湿漉漉的鞋子一看，两只脚
红肿，上面冒出好几个水泡。由于伤情比
较严重，他被医务人员送到了重症监护室
接受治疗，次日上午才转至普通病房。

据新华网
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“第一天网上预订5个，摆摊售出15
个……”日前，湖北武汉传媒学院 2015
级会展经济与管理专业的刘爱蕾同学在
市场营销课课堂上，对他们小组一个月
的摆摊经历进行总结。日前，教授这门
课的苏娴老师将该班学生分成6组，并为
每个小组垫付了500元启动资金，让他们
利用课余时间“练摊”。课程结束时归还
启动资金，学生的销售业绩和摆摊总结
也与这门课的期末作业成绩挂钩。

据悉，苏老师布置“练摊”作业已
有 7 年，垫付资金共近 2 万元。“学生们
在实践中得到的体验，比干巴巴的理论
更有效。”苏老师说。 晚综

教师垫资让学生“练摊”
销售业绩与成绩挂钩

近日，江苏南京火车站派出所民警在
南京火车站二楼候车室巡查时发现一部手
机被遗忘在那里。半小时后，一个瘦小男
子赶来取手机。民警询问并查看了其身份
证后，发现他竟然是一名涉嫌诈骗案的公
安部网上逃犯。

据了解，王某，32 岁，高中未毕业
便常年外出打工，平时比较喜欢电脑。王
某在利用下载的写成软件订房去外地玩，
不巧到达当地后发现所订的宾馆没房了，
便与携程客服联系。因对方有一项“到店
无房赔偿一日房费”的服务，于是携程赔
偿了他当日的房费，并真诚地道了歉。

尝到甜头的王某，后来便仔细研究，
利用系统漏洞，预订高价房，到店无房后
要求赔偿。就这样，近一年的时间，王某
共涉嫌诈骗10万余元。

目前，王某已被拘留，将移交至户籍
地派出所。 据中新网

利用系统漏洞网上订房

男子涉嫌诈骗被拘留

在很多人看来，
乘坐自动扶梯“右立
左行”是一种文明礼
仪，也早已形成了习
惯。但是近日，江苏
南京地铁出于安全考
虑不再提倡“右立左
行”的消息，让这一
原本的文明行为成为
争议话题。安全和秩
序哪个重要？二者能
否并存？还需要做进
一步的探究。

据新华社报道，南京地铁近日发
布了一则官方微博称，“约95%的自动
扶梯右侧磨损严重，不再提倡‘右立
左行’，站稳扶好更重要！”而早在
2015 年，南京地铁官博就发出倡议，

“不再提倡‘右立左行’，只提倡站稳
扶好，不要在扶梯上快速行走，以免
摔倒造成危害。”南京所有地铁站也不
再发布“右立左行”的提醒。

南京地铁曾在 2010 年至 2011 年
间，推广过自动扶梯“右立左行”，并
将此作为文明礼仪来宣传。但南京地

铁部门后来认为，这种文明礼仪实施
后带来的安全隐患让人忧心忡忡。站
务人员发现，常有乘客因在电梯上跑
动而摔倒。考虑到乘客的人身安全，
南京地铁随后作了冷处理。近两年，

则明确不再提倡这一行为。
同样的情况还出现在广东、上海

等地。广州地铁在大约10年前就不再
倡导“右立左行”，上海地铁也在3年
前不再提倡“右立左行”。

相比于地铁里的人流攒动，另一
个扶梯的常用公共场所商场则显得空
旷了许多。记者走访多家商场发现，
商场的扶梯并没有区分左右的黄线，

张贴的乘梯注意中，也没有提示“右
立左行”，只提示握好扶手。“我们不
会特别提示顾客右立左行，但是从大
家乘梯习惯看，大部分人还是会选择

靠右站立。”北京市多家商场相关负责
人表示。这些商场都表示，为维护扶
梯安全，商场会定期将两部双向电梯
进行轮倒，以此来减少对电梯的磨损。

据了解，北京地铁扶梯“右立左
行”，最早起源于2002年。

北京地铁方面承认，“右立左行”
确实会对扶梯造成一定的磨损，但表
示日常检修完全能够保证乘客乘梯安

全，并且此前从未发生过因为“右立
左行”而造成的安全事故。

北京地铁表示，从开始推行至
今，地铁对于乘客乘坐扶梯“右立左
行”一直是倡导。目前，乘客已经形

成了习惯。如果现在突然强行将乘客
“右立左行”的习惯改变，是不太现实
的，反而容易破坏既有良好的乘梯秩
序。

晚综

“右立左行”不科学 扶梯不能当楼梯用

专家说法专家说法CC

“右立左行”已成习惯 强行改变不太现实

地铁说法地铁说法DD

记者在北京市地铁站的自动扶梯
处发现，扶梯中间都施画了一条黄色
平均线将左右两侧分开。在一部分地
铁站的扶梯附近，还会找到提示“靠
右站立”或“左行右立”的标识。而
一些地铁志愿者也向记者证实，他们
在高峰期间疏导乘客时还是会提醒乘
客尽量靠右站立，以保证良好的秩

序。人们乘坐扶梯时，往往会自觉地
分为“两派”，一派稳稳地靠右站立，
一派从左侧穿流而上。

北京市民王女士听说了南京地铁
出于安全和电梯磨损考虑而取消“右
立左行”的消息后，拍手称赞，“我一
直就觉得电梯本来就是让你站着不动
的，但左行实际上是鼓励在电梯上行

走了，很矛盾。”既然靠右站还存在磨
损不平衡的隐患，那就更应该废除这
种秩序了，王女士说。

也有一些公众认为“右立左行”
的规则没什么问题。“没有秩序就没有
安全。”北京市民张先生认为，地铁人
流太大，如果没有秩序，那就谈不上
安全了。

部分地铁扶梯设“右立左行”提示

走访现场走访现场BB

商场扶梯不提倡“右立左行”

北京地铁扶梯
设有“靠右站立”
的标识。

长期右侧站立，
会对扶梯的右侧造成
比较大的磨损。

由于尺
寸和结构限
制，在扶梯
上行走或跑
动 容 易 摔
倒。


